

“La historia desconocida de tragedia del avión uruguayo”

Cómo un libro que “persigue contar lo que no se ha dicho” y cuyo objetivo principal es unir a nuestra Fuerza Aérea y nuestro pueblo con la Fuerza Aérea Uruguaya y esa nación, definió el coronel de Aviación Rodolfo Martínez Ugarte su última obra: “Para que otros puedan vivir”. El libro narra aspectos desconocidos de la tragedia del avión uruguayo que se estrelló en la cordillera con el equipo de rugby Old Christian.

Respecto del origen de la obra, señala su autor que la idea surgió cuando luego de conocerse que había sobrevivientes “se dieron muchas informaciones erradas. Pequeños errores técnicos — señala el coronel— pero bien valía la pena dejar una historia verdadera sobre todas las operaciones que se hicieron”.

El coronel Martínez ha escrito cinco libros. Tres de ellos se refieren a la parte histórica de la FACH. El caso de los uruguayos es también parte de la historia por los grandes esfuerzos desarrollados, tanto técnicos como humanos.

“En estas operaciones — dice— surgen muchos valores humanos que es necesario destacar a la opinión pública. Valores humanos que es necesario que se conozcan”.

DOCE CAPÍTULOS: UNA HISTORIA

La obra consta de doce capítulos, y saldrá a la venta esta semana. Su contenido lo explica el autor: “Creí conveniente que nuestro país y nuestra gente conocieran al Uruguay como país. El primer capítulo resume su historia desde la época de los indígenas a la actual.

Una vez que el lector está centrado en el país, contamos qué es la Fuerza Aérea Uruguaya desde 1812 adelante”.

Al respecto destaca el coronel Martínez que esa Fuerza Aérea nació con cuatro oficiales, dos de los cuales se formaron en nuestro país: Boiso Lanza y Sáenz La Cueva, que “aprendieron a volar en Chile”.

“Una vez centrado el lector —continúa— le explicamos qué es el Old Christian, cómo nació, los componentes que ha tenido y en general gran parte de su historia hasta llegar al

momento en que los jóvenes emprendieron el viaje a Chile”.

En el capítulo cuarto se inicia la narración del hecho que conmovió al mundo y que culminó con el rescate de los sobrevivientes y sepultación de los restos que quedaron en la cordillera.

Hay también un capítulo dedicado en forma especial “a los que no volvieron” y a la familia Servino. El coronel conoció a Gustavo Servino en Santiago, cuando sus piernas sufrían todavía los efectos del frío. “Asertadamente ahora —indica— está totalmente recuperado.

DE AQUÍ A MONTEVIDEO

Luego de hacer numerosas investigaciones y reunir datos en la Fuerza Aérea de Chile, el coronel Rodolfo Martínez viajó por diez días a Montevideo para completar sus apuntes.

“Es un libro —señala refiriéndose a su obra— lleno de fechas y cosas muy exactas”.

Y agrega: “Persigue contar lo que no se ha dicho y yo cuento lo que se dijo mucho y que realmente no tiene ninguna importancia. Es un libro cuya meta es unir nuestras fuerzas aéreas y nuestros pueblos a base de comprensión y trabajo”.

Finalmente explicando el título: “Para que otros pue-

dan vivir” señala que ese es el lema del Servicio Aéreo de Rescate, SAR.

PLENAMENTE SATISFECHO

Respecto del cumplimiento de sus objetivos, el coronel Martínez se confiesa plenamente satisfecho.

Quería testimoniar mi afecto a la Fuerza Aérea Uruguaya que en esos momentos fue incomprendida. Valía la pena destacar que si bien se cometen errores, nadie está libre de que pase un accidente.

El aviador reconoce, sin embargo, que todavía hay aspectos incomprensibles, como el hecho de que muriera toda la tripulación, que era precisamente la gente que más conocía sobre salvamento.

El libro, que termina con una reflexión del autor, “una especie de conversación con el lector, en la que señala cómo ve el hecho un aviador con 28 años al servicio de la Fuerza Aérea”, ya está en Montevideo. Una misión uruguaya que viajó expresamente a una ceremonia oficial en la que se entregó la obra, se llevó doscientos ejemplares.

En Chile, de dos mil impresos, quinientos serán vendidos por la Editorial

Nacimiento pues el resto ya está agotado entre los propios miembros de la Fuerza Aérea.

El coronel Rodolfo Martínez Ugarte escribió en 1960 la obra “Ángeles del Sur” que se refiere a la participación de la FACH en las operaciones de salvamento que se hicieron en el terremoto que afectó a la zona sur. Posteriormente en 1966 escribió dos tomos de la “Historia de la FACH”. Se preparaba para escribir el tomo N° 3 cuando sucedió el caso de los uruguayos.

Ahora, señala que descansará un tiempo, aunque en la mira del escritor ya hay un tema. Es el que se refiere a la historia anecdótica de una institución que “tiene muchos”, como él mismo indica.

La Historia desconocida de tragedia del avión uruguayo. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Historia desconocida de tragedia del avión uruguayo. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa